

Cuadro 5. **Escenarios alternativos**

Escenario	Descripción del escenario
Juventud, tecnología y articulación de actores para el futuro	En 2040 el Estado garantiza el acceso universal a las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), convirtiéndolas en un recurso esencial para la ciudadanía. La colaboración efectiva entre universidades, empresas, el Estado y la sociedad civil ha transformado la educación, enfocándose en desarrollar habilidades relevantes para el empleo. La participación juvenil se potencia mediante plataformas digitales y redes colaborativas, permitiendo a los jóvenes participar activamente en decisiones sobre proyectos comunitarios y políticas públicas. Además, la cooperación entre universidades y empresas mejora la preparación de los jóvenes y sus competencias para nuevos empleos, fomentando un mayor compromiso cívico con su futuro y entorno social.
Juventud empoderada y participación cívica	En 2040 el Estado fortalece la institucionalidad mediante la descentralización y la transparencia, facilitando la participación juvenil en la gobernanza. La economía paraguaya tiene un crecimiento económico e inclusivo, lo que permite mejorar la infraestructura, garantizando igualdad en el acceso a oportunidades laborales. Los jóvenes tienen canales formales para influir en las decisiones políticas locales y nacionales. Este escenario crea un ambiente donde la responsabilidad cívica y el empoderamiento juvenil son motores clave para el desarrollo sostenible del país.
Juventud preparada para el desarrollo	En 2040 la economía del conocimiento y la tecnología generan empleos formales que requieren nuevas competencias laborales. La institucionalidad es fortalecida mediante la descentralización y la transparencia, integrando a los jóvenes en los procesos de gobernanza. Además, el crecimiento económico inclusivo y la mejora en infraestructura garantizan igualdad de oportunidades para todos los

	<p>jóvenes, promoviendo su responsabilidad cívica. En este contexto, instituciones educativas y empresas implementan programas alineados con el mercado para preparar a los jóvenes ante los nuevos tipos de empleo. Con canales formales de participación política y una oferta laboral inclusiva, los jóvenes emergen como agentes de cambio comprometidos con el desarrollo sostenible de Paraguay.</p>
<p>Juventud liderando un Paraguay sostenible</p>	<p>En 2040 los jóvenes son protagonistas en iniciativas de sostenibilidad y justicia social. El Estado fortalece la institucionalidad mediante la descentralización y transparencia, impulsando el desarrollo económico inclusivo y la mejora de infraestructuras básicas. Este entorno propicia un sistema democrático accesible que fomenta la participación cívica. Asimismo, el acceso universal a las TIC permite a los jóvenes participar activamente en la toma de decisiones, mientras que la capacitación en nuevas competencias laborales amplía sus oportunidades. Este escenario refuerza el compromiso de los jóvenes como agentes clave de cambio del Paraguay inclusivo, equitativo y sostenible.</p>

Fuente: elaboración propia.